

SENAT DE BELGIQUE**BELGISCHE SENAAT**

SESSION DE 1979-1980

30 JANVIER 1980

Projet de loi relatif aux contributions de la Belgique au Fonds asiatique de Développement et au Fonds africain de Développement

RAPPORT

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION
DES FINANCES
PAR M. de BRUYNE

Au cours de sa réunion du 23 janvier, la Commission a examiné le présent projet qui comprend en fait deux volets; d'une part, il vise à augmenter la contribution de la Belgique au Fonds asiatique de développement et, d'autre part, il prévoit une majoration de notre contribution au Fonds africain de développement.

Exposé du Ministre des Finances

Les Fonds asiatique et africain de développement sont deux institutions constituées auprès des Banques de développement du même nom, dans le but de permettre l'octroi de prêts à conditions favorables aux pays les plus pauvres d'Asie et d'Afrique.

En effet, les Banques de développement, qui travaillent essentiellement avec des fonds empruntés sur les marchés des capitaux, ne peuvent octroyer que des prêts à des conditions

Ont participé aux travaux de la Commission :

Membres effectifs : MM. Sweert, président; Basecq, Bogaerts, C. De Clercq, Delpérée, De Smeyter, de Wasseige, Février, Gijs, Henrion, Houben, Lagae, Lecoq, Mainil, Noël de Berlin, Paque, Vandenabeele, Van der Elst, van Waterschoot, Vergeylen et Waltniel.

Membres suppléants : MM. André, Bonmariage et de Bruyne, rapporteur.

R. A 11570

Voir :

Document du Sénat :

247 (S.E. 1979) : N° 1 : Projet de loi.

ZITTING 1979-1980

30 JANUARI 1980

Ontwerp van wet betreffende de bijdragen van België tot het Aziaatsch Ontwikkelingsfonds en het Afrikaans Ontwikkelingsfonds

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE VOOR DE
FINANCIEN UITGEBRACHT
DOOR DE HEER de BRUYNE

In haar vergadering van 23 januari heeft de Commissie dit ontwerp onderzocht dat eigenlijk een tweeledig ontwerp is; enerzijds beschrijft het de bijdrage van België in het Aziaatsch Ontwikkelingsfonds te verhogen en anderzijds voorziet het in een verhoging van onze bijdrage in het Afrikaans Ontwikkelingsfonds.

Uiteenzetting van de Minister van Financiën

Het Aziaatsch Ontwikkelingsfonds en het Afrikaans Ontwikkelingsfonds zijn twee instellingen die bij de Ontwikkelingsbanken van dezelfde naam werden in het leven geroepen om de mogelijkheid te bieden leningen tegen gunstvoorwaarden toe te kennen aan de armste landen van Afrika en Azie.

Want de Ontwikkelingsbanken die vooral werken met geld dat zij op de kapitaalmarkt lenen, kunnen slechts leningen toestaan tegen voorwaarden die ongeveer overeenstemmen

Aan de werkzaamheden van de Commissie hebben deelgenomen :

Vaste leden : de heren Sweert, voorzitter; Basecq, Bogaerts, C. De Clercq, Delpérée, De Smeyter, de Wasseige, Février, Gijs, Henrion, Houben, Lagae, Lecoq, Mainil, Noël de Berlin, Paque, Vandenabeele, Van der Elst, van Waterschoot, Vergeylen en Waltniel.

Plaatsvervangers : de heren André, Bonmariage en de Bruyne, verslaggever.

R. A 11570

Zie :

Gedr. St. van de Senaat :

247 (B.Z. 1979) : N° 1 : Ontwerp van wet.

voisines de celles de ces marchés. Vu ces conditions, les prêts des Banques sont trop onéreux pour les pays en développement les plus pauvres.

Les Fonds en question sont alimentés périodiquement par des contributions, uniquement d'origine budgétaire, des pays développés membres. Grâce à la gratuité de ces fonds, des prêts à des conditions de faveur (1 p.c. et 40 ans) peuvent être accordés.

Le projet de loi qui vous est présenté a trait à la deuxième reconstitution des deux Fonds précités. La Belgique a, en son temps, adhéré à ces institutions et a participé à une première reconstitution de leurs ressources. Les actuelles deuxières reconstitutions portent sur les années 1979 à 1982 pour le Fonds asiatique et 1979 à 1981 pour le Fonds africain. La Belgique est invitée à contribuer à ces nouveaux efforts. Sa participation sera de 0,90 p.c. du total pour le Fonds asiatique et de 1,8 p.c. pour le Fonds africain.

Les charges budgétaires qui en découlent sont les suivantes : 142 millions de francs par an pour le Fonds asiatique et 143 millions pour le Fonds africain. Les crédits appropriés seront prévus au budget de mon département.

Discussion

En réponse à une demande d'éclaircissements, le Ministre met l'accent sur la différence qui existe entre la Banque de développement, qui fait appel au marché international des capitaux et le Fonds de développement, qui est alimenté par des dotations des Etats participants. Le montant des contributions des Etats participants est exprimé en dollars courants.

Un commissaire aimerait savoir pourquoi les pays producteurs de pétrole ne sont plus invités à contribuer à la reconstitution du capital de ces Fonds. Il aimerait également obtenir des précisions quant à l'affectation des ressources mises à leur disposition et aux critères d'octroi d'un crédit. Sont-ce les motifs d'ordre politique, commercial ou économique qui prévalent ?

Le Ministre fait observer que les pays de l'OPEC contribuent à l'opération pour quelque 40 milliards de dollars par le truchement d'un mécanisme particulier. Celui-ci fonctionne en dehors du cadre de la Banque mondiale. Les crédits sont alloués aux pays en développement les moins nantis qui en font la demande. Le conseil d'administration des Fonds en contrôle l'octroi. Dans ce conseil d'administration siègent des représentants de tous les pays qui ont fourni une contribution aux Fonds.

Sans donner lieu à plus ample discussion, le projet a été adopté à l'unanimité des 14 membres présents.

Le présent rapport a été approuvé à la même unanimité.

Le Rapporteur,
H. de BRUYNE.

Le Président,
A. SWEERT.

met die van de kapitaalmarkt. De leningen van de Banken zijn dan ook te duur voor de armste ontwikkelingslanden.

De desbetreffende Fondsen worden geregeld gestijfd door bijdragen, uitsluitend van budgettaire oorsprong, van de ontwikkelde Lid-Staten. Dank zij de kosteloosheid van die fondsen kunnen leningen tegen gunstvoorwaarden (1 pct. en 40 jaar) worden toegestaan.

Het voorgelegde ontwerp van wet heeft betrekking op de tweede weltersamenstelling van beide vooroemde Fondsen. België is te zijner tijd toegetreden tot die instellingen en heeft bijgedragen tot de eerste weltersamenstelling van hun middelen. De huidige tweede weltersamenstelling heeft betrekking op de jaren 1979 tot 1982 voor het Aziatisch Fonds en op de jaren 1979-1981 voor het Afrikaans Fonds. België wordt verzocht deel te nemen aan die nieuwe inspanningen. De bijdrage van ons land zal 0,90 pct. belopen van het totaal voor het Aziatisch Fonds en 1,8 pct. voor het Afrikaans Fonds.

Voor de begroting vloeien er de volgende lasten uit voort : 142 miljoen frank per jaar voor het Aziatisch Fonds en 143 miljoen voor het Afrikaans Fonds. De desbetreffende kredieten worden uitgetrokken op de begroting van mijn departement.

Bespreking

In antwoord op een verzoek tot opheldering legt de Minister de nadruk op het onderscheid dat bestaat tussen de Ontwikkelingsbank die beroep doet op de internationale kapitaalmarkt en het Ontwikkelingsfonds dat gestijfd wordt door dotaties van de deelnemende Staten. Het bedrag van de bijdragen van de deelnemende Staten wordt uitgedrukt in lopende dollars.

Een lid wil weten waarom de olieproducerende landen niet meer worden gesolliciteerd om bij te dragen in het kapitaal van deze fondsen. Hij zou ook graag vernemen waartoe de ter beschikking gestelde gelden worden aangewend; welke criteria in aanmerking komen voor de toekenning van een krediet. Zijn het politieke, commerciële, economische motieven die voorrang hebben.

De Minister merkt op dat de OPEC-landen bijdragen via een apart mechanisme voor ongeveer 40 miljard dollar. Dit mechanisme valt buiten het kader van de Wereldbank. De kredieten worden toegekend aan de armste ontwikkelingslanden die erom verzoeken. De raad van beheer van de fondsen oefent controle uit op die toekenning. In die raad van beheer zijn alle landen vertegenwoordigd die een bijdrage leveren aan de fondsen.

Het ontwerp geeft geen verdere aanleiding tot bespreking en wordt met algemene stemmen van de 14 aanwezige leden aangenomen.

Dit verslag is met algemene stemmen goedgekeurd.

De Verslaggever,
H. de BRUYNE.

De Voorzitter,
A. SWEERT.